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记者 崔小明

谈井头山的保护和申遗、讲宁
波建城 1200 周年纪念方式、为慈
城抱珠楼的开发利用出谋献策⋯⋯
近日，在天津大学冯骥才文学艺术
研究院成立 15 周年之际，冯骥才
先生接受了记者的专访。

冯 骥 才 虽 然 已 经 78 岁 高 龄 ，
但高大的身躯依然挺拔。落座后，
他愉快地回忆起宁波市小百花越剧
团第一次来天津演出时的情景，时
隔 20 多年，他仍能脱口而出演员
的名字和当时演出的剧目。

虽然远隔千里，冯骥才对于家
乡一直特别牵挂。在今年井头山遗
址成功发掘时，他第一时间通过在

甬亲友送上祝福并给予高度评价。
冯骥才自豪地向在座的客人、吉
林省民间文艺家协会主席曹保明
介绍：“我的家乡了不得！河姆渡
遗 址 将 中 华 文 明 推 到 了 7000 年
前，这次井头山遗址又将历史推
到 了 8000 多 年 前 。” 冯 骥 才 说 ，
井头山遗址是渔猎文明向农耕文
明的过渡，兼有两种文明的形态，
具有十分重要的研究价值和历史意
义。下一步要梳理井头山、河姆
渡、田螺山、傅家山等遗址历史发
展的脉络，邀请专家进行充分论
证，在学理上说明白、讲清楚，然
后再研究保护与申遗、开发和利用
等问题。

当得知明年是宁波建城 1200

周年时，冯骥才先生建议发动宁波
的学者，编一本精美的图志，以图
为主，配以文字，从井头山开始，
把宁波的历史渊源和发展脉络梳理
清楚。冯骥才饶有兴致地说，宁波
的冯氏一脉是从唐代开始振兴，算
起来与宁波建城的历史差不多。他
说，宁波冯氏始于汉末忠贞公冯
冕，他是东汉开国名将、“大树将
军”冯异的六世孙。东汉建安六
年，冯冕任句章令，后因三国混战，
无法返回北方，遂隐居于慈城。冯
氏后来屡遭战乱，四处逃散。唐朝
中叶，冯氏在慈城再度振兴，而且
文脉昌达，到清末共计出了 57 名
进士。他说如果以建城 1200 周年
为契机，从一个姓氏的变迁来看城

市的发展脉络，很有意思。
冯骥才一直关心慈城抱珠楼的

保护利用情况。抱珠楼是道光年间
浙东著名的藏书楼，是冯骥才高祖
的从弟冯本怀所建。得知抱珠楼得
到进一步保护后，他十分高兴，说
保护利用抱珠楼是一件很有意义的
事情，但如果建一个普通的图书
馆，就没有什么特色。可以考虑建
一座“荐书馆”，收藏社会各界人
士推荐的书，荐书人要签上自己的
名字，并写几句荐书理由。荐书人
既可以是知名学者，也可以是普通
百姓、在校学生。这样的图书馆有
温度、有思想，很特别，还可以带
动阅读。冯骥才说，他愿意发动他
广泛的“朋友圈”为抱珠楼荐书。

殷殷之情系桑梓 拳拳之心牵故里
——著名作家、画家和文化学者冯骥才专访

记者 林 海

“太可惜了！”听说中国篮协宣
布八一队退出职业联赛之后，宁波
市足球协会副秘书长俞学丰这样
说。他的这句话，代表了很多宁波
人的心声。

1998 年，八一男篮主场首次落
户宁波，20 多年来，这支球队给宁
波这座城市的人们留下太多记忆。

宁波市篮球协会副主席刘跃
记得，1998 年引进八一男篮到宁
波一事，他参与了全过程，很多
细节至今历历在目。“当时我们在
北京，通过体育总局旁边的一个
体育推广公司，一个名叫杨海南
的人联系上八一男篮。”在当时的
宁波市篮球协会主席徐定华的带
领下，篮协工作人员多方奔走于
八一男篮、宁波市政府、市体育

局之间，经反复协调沟通，终于
在 1998 年秋成功将八一男篮引进
宁波。此后，处于鼎盛时期的八
一男篮给宁波主场带来了一场场
胜利，也留下了一段段佳话。“前
两个赛季，八一男篮的冠名赞助
商一个叫‘样样红’，一个叫‘大
满贯’，都是食用油企业，直到第
三个赛季，双鹿电池正式开始冠
名八一男篮，此后直到俱乐部成
立。”刘跃记忆犹新地说。

宁波“蓝魂球迷协会”于 2000
年 11 月 18 日成立，是国内最早的篮
球啦啦队之一，一度在国内引起广
泛关注，央视 5 套 《篮球公园》 节
目组为采访他们，专程来到宁波，
跟踪拍摄“蓝魂球迷”一星期。“胜
也爱你，败也爱你，不拼不爱你”
这句名言，正是出自八一男篮宁波
主场，出自“蓝魂球迷”之口。

八一男篮退出职业联赛
宁波球迷深表惋惜

本报讯（记者孙吉晶 宁海县
委报道组蒋攀）“硫酸每次加多少？
有没有制定操作规范？”一走进宁波
峰亚电器有限公司氧化车间，化学
工程博士、宁波市安全生产专家库
专家黄辉对着车间主任抛出一串问
题，“企业安全生产，关键是车间班
组长要内行。”他说。昨天下午，在宁
海县应急管理局负责人带领下，黄
辉、李柯萱、徐瑾、马文军、叶国滨 5
位安全领域的专家、博士走进宁波

峰亚电器有限公司、宁波科瑞特动
物药业有限公司开展安全生产工作
指导，“博士团”直接进车间班组，现
场找安全隐患，现场整改并对班组
成员进行培训。

今年初，宁波工程学院和宁海县
人民政府共同组建成立应急管理研
究中心，目的在于借助高校的学科优
势和人才资源，改善和提高宁海当地
安全生产和应急管理的水平和能力。

今年 9 月份，研究中心组织博

士团队进班组，从一线生产人员入
手，转变从业人员安全生产理念，提
高安全生产专业技能。目前中心有

“博士团”成员 18 人，他们中的不少
人具备较强的实际操作能力。

“不到一个月时间，中心已免费
为全县 30余家企业进行安全指导培
训，查找出相关问题 200余个。”宁海
县应急管理研究中心负责人说，博士
团队成员对企业日常安全生产管理
进行综合诊断，并在现场解决或提出
解决方案，同时后期持续保持专业指
导，实时解答企业安全生产管理中所
遇到的困难和问题。

宁海“博士团”送安全服务进车间

扫黑除恶
本报讯（记者董小芳 通讯员

方芳 陈佳琪） 通过制造交通事故
逼停走私车辆，利用他们不敢报警
的心理进行敲诈获利。日前，象山
县人民检察院以涉嫌敲诈勒索罪对
王帅、张涛、胡松松、徐海波、陶
勇立、郭明义、李超、王显照 8 人
提起公诉，法院依法判处王帅等人
有期徒刑六年十个月至一年二个月
不等，并处罚金人民币 6 万元至
5000 元不等。

“我们只要用‘报警’威胁走私
人员，他们十有八九会拿钱出来。虽
然知道这样做犯法，但钱来得又快
又容易，就干了。”张涛交代，2019
年 5 月初，王帅联系他，称当晚象山
某码头有人走私卸货，叫他共同参
与敲诈。两人一拍即合，决定去码头
转转，因不熟悉具体地理位置，张涛
又联系了徐海波一起合作，约定敲
诈获利的钱平分。

晚上 11 点多，王帅、张涛等
人先至码头附近，待走私车经过时
故意将车开上去，对方来不及刹车
便撞上了。随后，王帅等人下车查
看，并故意说：“车子撞了，我们
让交警来处理。”走私车驾驶员一
听，立刻叫来负责人，双方协商私
下解决。讨价还价过程中，徐海波
等人赶到现场拔掉码头吊机的车钥
匙，拖延卸货时间，给走私人员施
加压力，达到早点给钱的目的。

这一招确实有效，王帅等人很
快拿到了钱。而徐海波等人谎称不
是同一批人，又向走私人员进行敲
诈，两批人前后共敲诈获利 23 万
元。后走私人员被抓获归案，王帅
等 8 人也相继落网。

检察机关认为，王帅等 8 人结
伙以威胁手段敲诈勒索他人财物，
数额巨大，应当依法追究其刑事责
任。

承办检察官表示，故意与走私
车辆发生交通事故而获取不义之
财，实在不可取。敲诈勒索的作案者
不但没有赚到钱，反而赔了钱进了
监狱。

象山8人涉嫌
敲诈勒索罪被判刑

本报讯（记者朱军备 通讯员
陈丹 徐燮彪） 近日，随着拍卖师
的最后落槌，中意宁波生态园一
号、二号区块两宗海域使用权成功
挂牌出让，宁波宇昌建设发展有限
公司竞得两宗海域使用权，成交价
总 计 18199.26 万 元 ， 成 交 总 面 积
40.4428 公顷，每公顷单价 450 万
元。

其中，一号区块位于余姚市海
塘 除 险 治 江 围 涂 工 程 内, 面 积
27.0338 公顷，合 405.507 亩，出让
用途为二类工业用地，出让期限为
50 年。二号区块位于余姚市海塘
除险治江围涂工程内，面积 13.4090
公顷，合 201.135 亩，出让用途为
一类工业用地，出让期限为 50 年。

本次海域使用权的成功出让，
为余姚市历史围填海遗留问题处理
方案成功报批后的首例海域使用权
出让，将充分保障中意宁波生态园
的建设需要，为促进余姚市社会经
济发展奠定良好基础。下一步，余姚
市将按照集约节约用海、生态用海
的要求，加快引导符合国家产业政
策的项目落地，提高用海综合效益。

余姚市出让
2宗海域使用权

本报讯（记者林旻 通讯员刘
燕竺）作为宁波市第七届市民文化
艺术节的重头戏之一，昨天上午，第
五届宁波微电影节在南塘老街城南
书院正式启动，同时，面向全球的征
片和选片工作也正式开启。

本届微电影节设短片、短视频
和剧本 3 个单元，共 34 个奖项，近
30 万元奖金。其中，短片单元共设
最佳短片金螺奖、最佳导演、最佳编
剧等 9 个奖项；短视频单元将评选
出 20 个优秀团队；剧本单元评出 3
到 5 部优秀剧本。

微电影节评委会由国际和国内
评审共同组成，评委会将以国际视
野、专业水准、规范流程评选奖项，
延续“金螺奖”在业内形成的良好口
碑和品牌影响力。

在启动全球征片的同时，第五
届宁波微电影节 NSFF 影展、宁波
微电影节国际短片周等活动也将陆
续开展。

相比往届，第五届宁波微电影
节在专业程度、国际合作、发展交流
等多方面又有了新的特色亮点。

如将主竞赛单元的单片时长接
轨国际，由原先的不超过 60 分钟调
整为不超过 30 分钟；率先在中国导
入短片付费展映制度；率先在中国
导入短片选片人制度；增加国际评
委名额，加大海外作品比例等。

去年，第四届宁波微电影节首
次推出“青年导演计划”长片孵化行
动，为参赛的优秀作品提供了总额
200 万元的项目扶持资金，用于剧
本孵化、筹备和长片拍摄。今年的微
电影节还特别设立短视频单元和剧
本单元，为影视宁波孵化精品助力。
主要目的在于激活宁波本地（或宁
波相关）短视频创作者创作宁波题
材的短片和剧本，引导大量活跃在
手 机 短 视 频 平 台 的 宁 波 UP 主 以

“向世界介绍中国，向中国介绍宁
波”为方向投入创作。

第五届宁波微电影节颁奖典礼
计划在 12 月举行，将采用网络直播
形式云颁奖。

在启动仪式上，组委会公布了
宁波微电影节成功加入国际短片联
盟的喜讯。

今年 4 月，宁波微电影节组委
会收到了来自 Niels Putman 国际
短片联盟执行秘书长的邮件，宁波
微电影节成功通过国际短片联盟

（SFC）资质审核，5 月 1 日起，宁波
微电影节正式成为国际短片联盟会
员，这是亚洲第 7 个、中国大陆首个
加入国际短片联盟的短片节组织。

过去 7 年，宁波微电影节（含大
赛）已积累作品 3000 多部；挖掘和
培养了 350 多位极具潜力的新锐导
演、演员、编剧、摄影等主创人员；催
生影视企业及影视从业人员数以千
计；涉及国内外合作城市 50 多个、
品牌企业 100 余家；作品点击量超
过 6 亿次，影响波及全球 40 多个国
家和地区。经过 7 年的持续发展，宁
波微电影节已成为国内最具公信力
和影响力的微电影行业盛会之一。

宁波微电影节组委会执行秘书
长倪东表示，随着国际影响力的提
升，本届宁波微电影节将在保留原
有特色基础上，参照 SFC 国际短片
节标准进行升级，为申请奥斯卡短
片资格赛认证做准备。

第五届宁波微电影节昨日起开启全球征片
7年培育吸引国际关注，积累作品3000余部

【紧接第1版①】象山由网格长、镇
村干部、公益律师等组成代办员队
伍，以民生类信访代办事项为主，
实行一条龙服务，重点解决基层群
众不会访、走弯路等问题。泗洲头
镇墩岙村 84 岁村民陈万生身份证
上年龄比实际小了 8 岁，导致申领
高龄补贴受阻。村支书鲍英钱先后
5 次去县档案馆，翻档案、寻证据，
为老人解决了这桩心事，一起农村

信访事件被消除在萌芽状态。目前，
该县 282 个事项实现办事不出村、
不出镇，镇级年均办件 30 余万件
次，村级年均办件 100 余万件次。

整合调解力量下沉源头，解决
基层矛盾纠纷多发和信访力量相
对薄弱的矛盾。该县在明确每村 1
名 专 职 调 解 干 部 的 基 础 上 ，吸 收
村老干部、老教师、乡贤等群体参
与调解，并整合公检法司信、纪检

监 察 、镇 老 干 部 ，以 及 律 师 、心 理
咨 询 师 等 力 量 补 强 基 层 调 解 队
伍 ，提 升 调 解 职 业 化 、专 业 化 、规
范化水平。今年以来，全县村级调
解组织受理矛盾纠纷 759 起，成功
调解 758 起。

源头治理促进了乡村治理体系
和治理能力现代化。今年，象山农村
信访量同比下降 32.16%，近九成建
制村达到信访“四无”村创建标准。

【上接第1版③】治水不仅依靠
财力、人力的投入，还依靠“智力”投
入。近日，我市首个“智慧治水”信息
系统在鄞州建成上线并试运行。该
系统利用现代地理信息、云计算、大
数据、物联网等先进技术，有效整合
了“五水共治”各类信息，各街道乡
镇和职能部门联动，形成“治水中
枢”，即发现即上报即处理，实现一
张图“零盲区”管理。

小型机器人可钻进雨（污）管道

内查找修补漏水点，潜在水底的遥
测终端机全天 24 小时采集水体样
本数据，无人机 360 度无死角巡河
⋯⋯通过科技助力，鄞州努力走出
一条“智慧治水”的新路。

鄞州全民治水护水的意识正在
不断被唤醒。针对区内 882 条总长
约 1376 千米的河道，鄞州区建立了
河长、保洁员和基层网格员“三网融
合”机制和部门联动快速处置机制。
择优聘任 1014 名民间河长参与巡

河监督，累计巡河护河 2 万余次，凝
聚社会力量、形成治水合力。

一个以水环境为圆心，以清流
绕城为目标，全民共治共享的治水
新格局已全面铺开。

截至目前，全区累计有省、市、
区级“美丽河湖”25 条，总数列全市
第一；全区城乡主干河道全部实行
市场化养护，城区 30 条河道实施

“ 一 河 一 策 ”，水 质 功 能 达 标 率
100%，创 20 年来最佳。

【紧接第1版②】申报省产业链上下
游企业共同体 2 个。今年以来，四大
关键产业新签约项目 29 个，总投资
162.5 亿元。中意宁波生态园围绕吉
润汽车布局新能源汽车产业，累计
引进产业链配套项目 12 个，总投资
145 亿元。

立足国内大循环、国内国际双
循环发展格局，余姚不断健全要素
链，营造创新发展最优生态。聚焦

产业链各环节、多要素融合，大力
引进云镝智慧、西子蒲惠智造、创
元信息等优秀服务商与联通、电信
开展深度合作，加快推进工业互联
网平台建设，构建智慧互联的企业
数据“内链”和行业协作“外链”。在
宁波率先上线智能家电工业互联网
平台，推进模具和电线电缆工业互
联网平台建设。高效运作“人才超
市”，加快建设“院士之家”，积极开

展企业家“接力传承行动”，重点招
引关键产业及核心科研领域领军人
才和高技能人才来姚发展。今年已
引进硕士以上高层次人才 207 人、
高技能人才 2713 人，引进高层次人
才项目 4 个。

今年 1 月至 8 月，余姚规上工业
增加值增速达 5.5%，高于全省平均
水平 3.7 个百分点，居全省 42 个工
业大县（市、区）第 5 位。

【紧接第 1版④】中国音乐小金钟
——2019 全国琵琶展演在镇海举
行，全国琵琶名家云集甬城，“音乐
之城”建设又添华彩⋯⋯

据不完全统计，目前宁波有琵琶
学社46家，从事琵琶教学者在100人

以上，至少有 2 万人学习琵琶。由宁
波中华文化促进会和丹霞艺术中心
倡导的“琵琶教育和普及系列工程”，
更是成效卓然，目前已在各区县（市）
建立16个“宁波琵琶艺术传承中心”。

“宁波在打造全国琵琶之乡的

过程中，汇聚杰出的音乐人，尤其是
和宁波、镇海有渊源的艺术大家，这
本身就是一种力量，是具有前瞻性
的。作为宁波的荣誉市民，我有责任
和义务推动宁波争创全国琵琶之
乡。”吴玉霞说。


